



## Intenso debate y nebulosas en las propuestas tuvieron los candidatos a la presidencia.

### Description

**Los candidatos presidenciales intercambiaron acusaciones sobre falta de propuestas concretas y desviación del debate, mientras evadieron respuestas clave sobre migración, recortes fiscales y pensiones militares.**

El segundo debate presidencial ARCHI 2025, transmitido desde el Salón de Honor de la Universidad Católica, dejó más interrogantes que certezas tras el enfrentamiento entre la candidata de Unidad por Chile, Jeannette Jara, y el abanderado del Partido Republicano, José Antonio Kast.

El debate fue moderado por Daniel Silva y contó con la participación de los periodistas Paola Ahumada, Coni Santa María, Iván Valenzuela, Victoria Barría, Verónica Franco, Octavia Rivas y Juan Manuel Astorga. La segunda vuelta presidencial se realizará el 14 de diciembre.

### Balance cruzado del debate

Jara acusó a su rival de presentar “**muchas consignas, mucho depende, muchas críticas, pero pocas propuestas**” para solucionar los problemas concretos de los ciudadanos. La candidata progresista destacó sus victorias en las primarias con 60% y en primera vuelta, expresando confianza en ganar la segunda vuelta del 14 de diciembre.

Kast calificó el debate como “bueno” pero criticó el estilo de campaña de su contrincante basado en “difamaciones, mentiras” y falta de respuestas. El líder republicano lamentó que no se abordara lo que considera “**la primera urgencia nacional**”: la crisis de seguridad.

### Los puntos más tensos

**Campamento de San Antonio:** Kast defendió el cumplimiento del fallo judicial para expulsar a miles de familias, mientras Jara respaldó la expropiación, a partir de la compra del terreno a un precio comercial en la búsqueda de soluciones habitacionales. “Desalojar 10 mil familias y dejarlas a la buena de Dios es una tremenda irresponsabilidad”, sostuvo.

**Intervención en Venezuela:** Ante el anuncio de Trump sobre una posible acción militar contra Venezuela, Kast la avaló citando el escudo nacional: “Por la razón o por la fuerza”. Por su parte, Jara rechazó la propuesta por violar el derecho internacional.

**Derechos humanos:** Al ser consultados por los dichos de la senadora electa por la Araucanía y hermana del ex candidato J. Kaiser, Vanessa Kaiser sobre que la izquierda planeaba un golpe de Estado si Kast asumía la presidencia Jara afirmó que “los únicos que han hecho un golpe de Estado son los sectores civiles y militares ligados a la derecha”. Sobre un posible indulto a Miguel Krassnoff, condenado a más de mil años por delitos de lesa humanidad, Kast evitó responder pese a haberse manifestado públicamente a favor de liberar a mayores de 70 años con enfermedades terminales.

### El misterio de los 6 mil millones de dólares

Uno de los momentos más tensos llegó cuando Jara emplazó directamente a Kast sobre el origen del recorte fiscal de 6.000 millones de dólares que propone: “**¿Por qué no le cuentas ahora a todos los chilenos de norte a sur de dónde vas a sacar la plata? ¿De la PGU, de la gratuidad, de la salud?**”.

Kast evadió la pregunta refiriéndose a urgencias ciudadanas generales, lo que llevó a Jara a insistir: “Ya, o sea, no hay respuesta”. El candidato republicano argumentó que sus propuestas apuntan a un “gobierno de emergencia de unidad nacional”, mientras Jara advirtió a la audiencia: “No hay respuesta del candidato Kast. Así que vea usted después qué le van a rebajar, qué gasto social le van a rebajar”.

### La viabilidad de las expulsiones masivas

La periodista Constanza Santa María confrontó a Kast sobre su promesa de expulsar a 334.000 migrantes irregulares, considerando que el presupuesto anual permite apenas 2.000 procedimientos administrativos y que Perú no recibe personas indocumentadas.

Kast insistió en que “no hay nada imposible” y planteó invitar públicamente a los migrantes a salir voluntariamente en 98 días. Propuso gestionar un “corredor de retorno” con países vecinos mediante buses, aviones o barcos, y señaló que **los empleadores deberán financiar los pasajes de retorno**. Sobre Venezuela, se limitó a decir: “cuando yo sea presidente ese tema ya va a estar resuelto”.

Jara criticó el uso de la migración como tema de campaña y propuso empadronar a las 330.000 personas en situación irregular: “Nosotros no sabemos quiénes son. No sabemos si tienen relaciones laborales acá, si tienen antecedentes penales, si tienen relaciones familiares”.

### Pensiones militares intocables

Por su parte, la periodista Paola Ahumada le consultó al candidato Kast sobre si evaluaría reducir el aporte estatal a las pensiones de las Fuerzas Armadas (cercano al 1% del PIB), Kast fue categórico: “**No lo vamos a modificar**”.

El candidato defendió el sistema actual señalando que el promedio de pensiones militares alcanza \$1.350.000, frente a los \$216.000 de la PGU (2.4% PIB) que beneficia a 2,3 millones de personas.

El Maipo

#### Date Created

Diciembre 2025